

# KZ-Außenlager für Behelfsheimbau und Baustoffgewinnung

## Satellite camps for construction of temporary housing

Die Wohnungsnot der ausgebombten Hamburger Bevölkerung sollte durch den Bau von Behelfsheimen gelindert werden. Ab 1943 errichteten zivile Zwangsarbeitskräfte Siedlungen mit »Plattenhäusern« aus vorgefertigten Betonteilen.

Ab September 1944 setzte die Stadt Hamburg auf den Baustellen auch Häftlinge des KZ Neuengamme ein. Die im Außenlager Hamburg-Veddel inhaftierten Jüdinnen wurden auf eigens eingerichtete Außenlager in Sasel, Neugraben und Wedel verteilt.

Auf Initiative des Hamburger NSDAP-Gauleiters Karl Kaufmann richtete die SS im November 1944 zusätzlich ein Außenlager in Hamburg-Rothenburgsort ein. Dort mussten 1000 männliche Häftlinge Baustoffe aus Trümmerschutt gewinnen.

Construction of temporary housing was supposed to alleviate the housing shortage the inhabitants of Hamburg faced after the Allied bombings. From 1943, civilian forced workers constructed housing estates consisting of houses made from prefabricated concrete slabs. In September 1944 the City of Hamburg started using prisoners of the Neuengamme concentration camp as construction workers. The Jewish female prisoners imprisoned in the Hamburg-Veddel satellite camp were transferred to the Sasel, Neugraben and Wedel satellite camps, which were established especially for this purpose.

At the initiative of Hamburg's gauleiter Karl Kaufmann, the SS established another satellite camp in Hamburg-Rothenburgsort in November 1944, where 1,000 male prisoners had to produce construction materials out of rubble.

Baracken des ehemaligen KZ-Außenlagers Eidelstedt neben den Gleisen des Rangierbahnhofs, Friedrichshulder Weg 37, Luftaufnahme von 1952



Die im Außenlager Hamburg-Eidelstedt inhaftierten Jüdinnen aus dem KZ Auschwitz waren aus den Außenlagern Hamburg-Veddel und Wedel nach Eidelstedt verlegt worden. Bei Kriegsende waren im Lager noch einmal Häftlinge aus dem geräumten Außenlager Helmstedt-Beendorf untergebracht.

Huts of the former Eidelstedt satellite camp next to the tracks of the railroad yard at 37 Friedrichshulder Weg, aerial shot from 1952

The Jewish female prisoners from Auschwitz imprisoned in the Hamburg-Eidelstedt satellite camp had been transferred from the Hamburg-Veddel and Wedel satellite camps to Eidelstedt. At the end of the war, the prisoners from the cleared Helmstedt-Beendorf satellite camp were housed there.

Foto: unbekannt, Staatsarchiv Hamburg, 1/52, Streifen 9, Bildnummer 2238

<b>Bezeichnung:</b>	<b>Außenlager Hamburg-Eidelstedt</b>
<b>Zeitraum des Bestehens:</b>	1) 27. September 1944 bis 7. April 1945 2) 20. oder 21. April bis 5. Mai 1945
<b>Belegung:</b>	1) 500 weibliche Häftlinge 2) mehrere Hundert weibliche Häftlinge
<b>Arbeitseinsatz:</b>	Behelfsheimbau für die Saar-Bauindustrie AG, Saarlautern (heute Saarlouis), und Trümmerbeseitigung im Auftrag der Stadt Hamburg
<b>Zahl der Opfer:</b>	mindestens 50 Tote
<b>Name:</b>	Hamburg-Eidelstedt satellite camp
<b>Period of existence:</b>	1) September 27, 1944 to April 7, 1945 2) April 20 or 21 to May 5, 1945
<b>Number of prisoners:</b>	1) 500 female prisoners 2) several hundred of female prisoners
<b>Work:</b>	Construction of temporary housing for the Saar-Bauindustrie AG, Saarlautern (today Saarlouis) and clearance work for the City of Hamburg
<b>Number of victims:</b>	at least 50 dead

Baracken des ehemaligen KZ-Außenlagers Neugraben am Falkenbergsweg, Luftaufnahme vom 3. April 1946



Für den Bau von Behelfsheimen in der Falkenbergssiedlung überstellte die SS 500 tschechische Jüdinnen aus dem Außenlager Hamburg-Veddel nach Neugraben. Die fünf abgetrennten Lagerbaracken waren Teil eines großen Lagers für Kriegsgefangene und Zwangsarbeiter.

Huts of the former Neugraben satellite camp at Falkenbergsweg, aerial shot taken on April 3, 1946

The SS transferred 500 Czech Jewish female prisoners from Hamburg-Veddel to the Neugraben satellite camp to construct houses in the Falkenberg neighborhood. They were housed in five separate huts which were part of a larger camp for prisoners of war and forced workers.

Foto: Royal Air Force, Ausschnitt, Kopie im Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, F1984-4953

<b>Bezeichnung:</b>	<b>Außenlager Hamburg-Neugraben</b>
<b>Zeitraum des Bestehens:</b>	13. September 1944 bis 8. Februar 1945
<b>Belegung:</b>	500 weibliche Häftlinge
<b>Arbeitseinsatz:</b>	Bau- und Aufräumarbeiten für die Bauunternehmen (August) Prien, Wesseloh und die Ziegelei Malo
<b>Zahl der Opfer:</b>	ca. 20 Tote
<b>Name:</b>	Hamburg-Neugraben satellite camp
<b>Period of existence:</b>	September 13, 1944 to February 8, 1945
<b>Number of prisoners:</b>	500 female prisoners
<b>Work:</b>	construction and clearance work for the (August) Prien and Wesseloh construction companies and the Malo brick factory
<b>Number of victims:</b>	approximately 20 dead

Das als Außenlager des KZ Neuengamme genutzte Schulgebäude am Bullenuser Damm 92/94 in Hamburg-Rothenburgsort, Mai 1945



In dem ehemaligen Schulgebäude waren ca. 1000 männliche KZ-Häftlinge unterbracht. In der Nacht vom 20. auf den 21. April 1945 erhängte die SS in dem bereits geräumten Außenlager 20 jüdische Kinder, an denen im KZ Neuengamme medizinische Experimente vorgenommen worden waren, sowie mindestens 28 weitere Häftlinge des KZ Neuengamme.

The school at 92-94 Bullenuser Damm used as a satellite camp of Neuengamme in Hamburg-Rothenburgsort, May 1945

Approximately 1000 male prisoners were housed in the former school. During the night of April 20/21, 1945, SS men hanged 20 Jewish children who had been subjected to medical experiments at the Neuengamme concentration camp as well as 28 other Neuengamme prisoners in the evacuated former satellite camp.

Foto: unbekannt, Friedsamuseet, Kopenhagen, 3000501006

<b>Bezeichnung:</b>	<b>Außenlager Hamburg-Rothenburgsort</b>
<b>Zeitraum des Bestehens:</b>	November 1944 bis ca. 10. April 1945
<b>Belegung:</b>	ca. 1000 männliche Häftlinge
<b>Arbeitseinsatz:</b>	Verarbeitung von Trümmerschutt und Aufräumarbeiten für die Deutsche Erd- und Steinwerke GmbH und die Stadt Hamburg
<b>Zahl der Opfer:</b>	mindestens 14 Tote
<b>Name:</b>	Hamburg-Rothenburgsort satellite camp
<b>Period of existence:</b>	November 1944 to ca. April 10, 1945
<b>Number of prisoners:</b>	approximately 1,000 male prisoners
<b>Work:</b>	processing rubble, clearance work for Deutsche Erd- und Steinwerke GmbH and the City of Hamburg
<b>Number of victims:</b>	at least 14 dead



Gelände des vormaligen KZ-Außenlagers in Hamburg-Sasel, Ecke Feldblumenweg und Aalkrautweg, Luftaufnahme vom 3. April 1946

Die inhaftierten polnischen Jüdinnen arbeiteten beim Bau von Behelfsheimen in den Stadtteilen Poppenbüttel und Wandsbek. Bei Kriegsende waren in dem geräumten Lager noch einmal Häftlinge aus dem KZ-Außenlager Helmstedt-Beendorf untergebracht.

The former satellite camp in Hamburg-Sasel at the corner of Feldblumenweg and Aalkrautweg, aerial shot taken on April 3, 1946

The Polish Jewish women imprisoned there had to construct temporary housing in the Poppenbüttel and Wandsbek districts. At the end of the war, prisoners from the Helmstedt-Beendorf satellite camp were housed in the evacuated camp.

Foto: Royal Air Force, Ausschnitt, Kopie im Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, F1985-5998

<b>Bezeichnung:</b>	<b>Außenlager Hamburg-Sasel (Poppenbüttel)</b>
<b>Zeitraum des Bestehens:</b>	1) 13. September 1944 bis 7. April 1945 2) 21. April bis 4. oder 5. Mai 1945
<b>Belegung:</b>	1) 500 weibliche Häftlinge 2) mehrere Hundert weibliche Häftlinge
<b>Arbeitseinsatz:</b>	Behelfsheimbau, Aufräumarbeiten und Baustoffgewinnung für die Firmen (Hermann) Möller, Wayss & Freytag AG und Moll sowie für die Landschaftsgärtnerei Kowahl & Bruns
<b>Zahl der Opfer:</b>	mindestens 35 Tote
<b>Name:</b>	Hamburg-Sasel satellite camp (Poppenbüttel)
<b>Period of existence:</b>	1) September 13, 1944 to April 7, 1945 2) April 21 to May 4 or 5, 1945
<b>Number of prisoners:</b>	1) 500 female prisoners 2) several hundred female prisoners
<b>Work:</b>	Construction of temporary housing, clearance work and production of construction material for the (Hermann) Möller, Wayss & Freytag AG and Moll companies as well as Kowahl & Bruns, a landscape gardening company
<b>Number of victims:</b>	at least 35 dead

KZ-Außenlager Tiefstack, Andreas-Meyer-Straße 11, Luftaufnahme vom 6. Mai 1945



Die beiden parallel stehenden Baracken auf dem Gelände der Diago-Werke am Moorfleeter Kanal und eine weitere, bei einem Luftangriff zerstörte Baracke bildeten das Außenlager Tiefstack. Dorthin wurden im Februar 1945 die Häftlinge des Außenlagers Neugraben verlegt.

Tiefstack satellite camp, 11 Andreas Meyer Strasse, aerial shot taken on May 6, 1945

Two parallel huts in the grounds of the Diago plant at the Moorfleet canal and another hut destroyed in an air raid constituted the Tiefstack satellite camp. This is where the prisoners of the Neugraben satellite camp were moved in February 1945.

Foto: US Air Force, Ausschnitt, Feuerwehr Hamburg, Luftbildarchiv der Gefahrenerkundung Kampfmittelverdracht

<b>Bezeichnung:</b>	<b>Außenlager Hamburg-Tiefstack</b>
<b>Zeitraum des Bestehens:</b>	8. Februar bis 7. April 1945
<b>Belegung:</b>	500 weibliche Häftlinge
<b>Arbeitseinsatz:</b>	Bauteilproduktion sowie Aufräum- und Bauarbeiten für die Sperrholzfabrik Diago-Werke Möller & Co., das Zementwerk Tiefstack und die Firma (Hermann) Möller
<b>Zahl der Opfer:</b>	ca. 15 Tote
<b>Name:</b>	Hamburg-Tiefstack satellite camp
<b>Period of existence:</b>	February 8 to April 7, 1945
<b>Number of prisoners:</b>	500 female prisoners
<b>Work:</b>	production of construction material as well as clearance and construction work for the Diago-Werke Möller & Co. plywood factory, the Tiefstack cement factory and the (Hermann) Möller company
<b>Number of victims:</b>	approximately 15 dead